

Le service La Captothèque d'Atmo Auvergne-Rhône Alpes est désormais disponible partout sur la région !

Accessible jusque-là aux habitants de 3 métropoles d'Auvergne-Rhône-Alpes, La Captothèque, le service de mesures citoyennes d'Atmo Auvergne-Rhône-Alpes, lancé en 2020, est maintenant accessible à tous les habitants de la région ! Chacun peut s'inscrire¹ sur le site captoptheque.fr pour emprunter gratuitement un micro-capteur et ainsi mesurer pendant plusieurs semaines la qualité de l'air à son domicile, sur son lieu de travail ou lors de ses trajets quotidiens. Une fois encore, Atmo Auvergne-Rhône-Alpes permet aux citoyens de devenir acteur de la surveillance de la qualité de l'air.

¹ L'inscription au service n'est possible que sur le site Internet. L'application smartphone permet aux détenteurs d'un compte de pouvoir visualiser les mesures.



Des capteurs disponibles partout, tout le temps

Nouveauté 2024, le service La Captothèque est disponible sur l'ensemble de la région Auvergne-Rhône-Alpes. Tous les habitants de la région, après s'être créé un compte sur le site web captoptheque.fr, peuvent ainsi réserver un capteur et participer à l'expérience La Captothèque !

Atmo Auvergne-Rhône-Alpes se réjouit particulièrement de pouvoir proposer ce service à l'ensemble des citoyens de la région, après plusieurs années de développement en collaboration avec la Région et certaines métropoles.

Cette saison, ce sont donc 60 micro-capteurs de particules fines qui seront prêtés chaque mois aux usagers du service. Les demandes de prêts sont ouvertes plusieurs mois à l'avance, il est donc possible de réserver dès maintenant son capteur pour le mois souhaité.

Zoom sur le service La Captothèque

- Service lancé en septembre 2020 par Atmo Auvergne-Rhône-Alpes,
- 3 500 capteurs prêtés depuis le lancement, dont 325 depuis janvier 2024,
- 8 055 utilisateurs inscrits sur la plateforme La Captothèque,
- Une durée moyenne de prêt de capteur de 25 jours,
- 40 ateliers pédagogiques organisés depuis le lancement du service.



Vous aussi, devenez un explorateur de la qualité de l'air !

Pour participer à La Captothèque, les habitants de la région Auvergne-Rhône-Alpes sont invités à se créer un compte sur la plateforme [captotheque.fr](https://www.captotheque.fr) et à demander un prêt de capteur, en fonction des places disponibles. Les capteurs sont ensuite envoyés gratuitement par voie postale et réceptionnés directement au domicile des participants.

Une fois le micro-capteur réceptionné, les citoyens peuvent alors mesurer librement la qualité de l'air, en intérieur ou en extérieur, et visualiser les niveaux de particules fines (PM10, PM2.5 et PM1) directement sur leur smartphone ou à posteriori sur la plateforme web. Avec lui, les utilisateurs peuvent explorer les émissions liées au chauffage au bois ou au trafic routier, mesurer l'exposition à vélo ou lors d'une pratique sportive, caractériser la qualité de l'air chez soi ou en milieu professionnel, comparer la situation en ville avec celle dans les espaces naturels, etc.

Un objectif : favoriser la compréhension des phénomènes et la mises en place d'actions à l'échelle individuelle

Avec La Captothèque, tout est fait pour que les citoyens puissent prendre en main le matériel facilement, explorer par eux-mêmes l'air qui les entoure et s'approprier la thématique complexe de la qualité de l'air : une documentation détaillée et pédagogique, un SAV réactif, des échanges réguliers avec les experts d'Atmo Auvergne-Rhône-Alpes, du partage de contenu scientifique... L'objectif est avant tout de permettre à chacun de monter en compétence sur la thématique de la qualité de l'air et de mieux comprendre les mécanismes parfois complexes qui la déterminent.

Cette expérience est aussi l'occasion de découvrir ou redécouvrir les bonnes pratiques à mettre en place au quotidien pour limiter son exposition à la pollution mais aussi de rappeler que l'on a tous un rôle à jouer dans l'amélioration de cette qualité de l'air à travers des actions individuelles ou collectives.

En bref, La Captothèque est un dispositif collaboratif et pédagogique qui rassemble l'ensemble des acteurs de la qualité de l'air pour avancer collectivement vers un air meilleur pour la santé de tous !

Des territoires engagés

Si chaque habitant de la région Auvergne-Rhône-Alpes a désormais accès au service La Captothèque, certains territoires de la région s'engagent pour que leurs administrés puissent bénéficier d'une expérience La Captothèque «augmentée». Sur les territoires du Grand-Lyon, de Grenoble-Alpes Métropole, de Saint-Etienne Métropole et de Loire-Forez Agglomération, un lot spécifique de capteurs est ainsi réservé chaque mois pour les habitants. Des ateliers et des rencontres en présentiel sont également organisés pour les usagers de ces territoires.



Les partenaires et financeurs du projet

La Captothèque est un projet de participation citoyenne unique réunissant des acteurs variés : Atmo Auvergne-Rhône-Alpes, la Région Auvergne-Rhône-Alpes, des collectivités ainsi que 2 mécènes privés : Autoroutes et Tunnel du Mont-Blanc (ATMB), et Gaz et Electricité de Grenoble (GEG)

Tous ces acteurs sont réunis autour d'une ambition commune : faire participer les citoyens à l'amélioration des connaissances sur l'air de nos territoires.

Un service de :



Mécénat :



Partenaires territoriaux :



Contacts Presse

Agence Giesbert & Mandin pour Atmo Auvergne-Rhône-Alpes

Léa VILLOT - l.villot@giesbert-mandin.fr - 06 89 89 17 96

Loïse SCHATTFNER - l.schattner@giesbert-mandin.fr - 06 88 94 44 42